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１２６年前の家庭心得 ～学校・家庭・地域の連携協力の大切さ～ 

校 長 宮 尾  孝  

新緑の５月から梅雨の６月へと確実に季節が移り変わろうとしています。この間、１年生に

とっては初めての定期テストである中間テストがあり、家庭学習の時間を十分に確保できるよ

う１週間前から部活動を休止していました。また、３年生の修学旅行も無事に終えることがで

きました。保護者の皆様方のご協力に改めて感謝申し上げます。 

さて、今から１２６年前の明治３１年４月に、現在の熊谷市にあった『幡羅高等小学校』が

保護者向けに配布した『家庭心得』には、「生徒保護者への御注意」として、「教育の道は、家

庭の教へで芽を出し、学校の教へで花が咲き、世間の教へで実が成る・・・・学校と家庭とは、

常に相一致し、互いに力を協せ、同じ方向に相進み・・・」と前書きで書かれ、子どもについ

て保護者に「朝夕深く御注意成下され度候也」と呼びかけています。 

教育は、明治のこの時代から学校・家庭・地域の連携協力によって、同一歩調で進もうとし

ていました。さらに、この『家庭心得』は次のような内容も書かれています。（現代文に要約しています） 

 

＜学校の躾＞ 学校では、悪事を懲らしめることは勿論のこと、善事と認められる事は必ず 

これを褒め励ますようにしています。家庭においても同じようにお願いします。 

＜躾の程＞ 叱るにも程があり可愛がるにも程があり、勉強させるにも程がある。 

～可愛くば二つ叱りて三つ褒め、五つ教えてよき人にせよ～ 

＜幼き時の癖＞ 幼児期の小さな悪い癖は、そのまま放置すれば大きな欠点となるので、打 

ち捨てておいてはいけない。 

＜虚言＞ 幼少期は、差し支えのないことでも一切うそを教えないようにすること。大人に 

なってから、差し支えのある虚言を言う人になってしまう。 

＜挨拶＞ 学校へ出る時と、帰る時には、必ず挨拶をするように言いきかせて下さい。 

＜遅刻＞ 毎朝登校時刻に遅れることは、怠慢の習慣を養ってしまうのは勿論、おおいに教 

室の規律を乱すことになるので注意して下さい。 

＜学校の様子確認＞ お時間のある時は、今日の読書は何、作文は何、算術は何とお尋ね下 

さい。もし返答に困るようであれば、それは不勉強ゆえに、厳しくお力添え下さい。 

 

驚くことに、小さいときから善悪の区別を教えることの重要性や不登校対策なども含めて、

現在にも相通ずる内容となっています。教育の「不易と流行」と言いますが、タブレットなど

の ICT機器活用が「流行」であるならば、この『家庭心得』は教育の「不易」ではないでしょ

うか。１２６年後の現在、社会は大きく変わりましたが、学校・家庭・地域が連携協力し、同

一歩調で教育を進めていくことの大切さは、今も決して変わるものではありません。 

＊幡羅高等小学校の「家庭心得」については、熊谷市教育委員会のHPで紹介されています。 
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【６月の主な行事】  

３日（月）⑤hyper－QU実施 

４日（火）全校朝会  １年運動器検診 

７日（金）開校記念日（学校はお休みです） 通信陸上県大会 

８日（土）通信陸上県大会 

９日（日）学校総合体育大会班大会（水泳） 

１０日（月）⑤２年キャリアチャレンジ事前指導 生活アンケート実施 各種委員会 

１１日（火）２年キャリアチャレンジ１日目  学年朝会（１年） 

１２日（水）２年キャリアチャレンジ２日目 

１３日（木）２年キャリアチャレンジ３日目  学年朝会（３年）  

１４日（金）3年・わかばプール③ 

１８日（火）生徒集会（学総大会壮行会） 

２０日（木）学校支援隊活動日 

２１日（金）3年・わかばプール④  ふれあいデー 

２２日（土）PTA常任委員会 

２４日（月）自転車点検 

２５日（火）表彰朝会（リモート） 

２６日（水）学校総合体育大会班大会１日目 ３時間授業・給食なし 期末テスト前部休期間開始 

２７日（木）学校総合体育大会班大会２日目 ３時間授業・給食なし 

２８日（金）学校総合体育大会班大会３日目 給食あり  

２９日（土）学校総合体育大会班大会予備日 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

◇1学期末の保護者会について 
５／１５付でお知らせを配布しましたが、７月中旬は猛暑が予想されることから、体育

館での通常開催ではなく、１・２先生は書面開催と動画視聴に変更いたしました。後日配

布する資料で二次元バーコードや動画配信期間をご確認ください。 

３年生は、久しぶりに高校の先生をお招きし、７／１２（金）に進路保護者会を兼ねて

開催します。暑さ対策のため、保護者の方については、ご家庭でリモート参加といたしま

す。当日は、県立北本高校の校長先生と私立国際学院高校の入試担当者の方をお招きする

予定です。個別の相談については、７月下旬に行われます全校三者面談にてご相談下さい。 

◇部活動について 
 学校総合班大会が近づいてきました。大会１ヶ月前に入っていますので、大会終了まで

は土日両方の活動を可としています。朝練習についても再開しますが、体育館やグランド

使用の調整の関係で、実施日について各部顧問から生徒に連絡いたします。 

なお、大会（公式戦）における保護者の来場は競技によって違いますので、各顧問を通

してご確認ください。応援に行かれる場合には、路上駐車や応援のマナーなど、中体連

（大会主催者）から、注意喚起のお手紙が配られると思いますのでご確認ください。 

◇夏の熱中症対策について 
 本校では、制服登校日を除いて、通年でジャージ・体育着での登校可としています。また、校内 

に冷水器を設置していますが、水筒持参も可としています。さらに、直射日光を避けるため登下 

校時に帽子、日傘（自転車通学者を除く）、冷感タオルを使用しても構いません。ご家庭にある物 

を必要に応じてご使用ください。学校では、机の横または個人のロッカーで管理するので、つぶれ 

たり汚れたりしても構わないものにして下さい。汗ふきタオルの持参にも引き続きご協力をお願い 

します。    ＊体育の授業時にキャップ型であれば帽子の着用可です。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

鴻巣市陸上競技場で通信陸上の班大会が開催されました。主な結果は上記のとおりです。陸上部

のみなさんお疲れ様！ 県大会に出場する選手おめでとう！ 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                 

 

５／３１の生徒総会に向けて、全学年で学級討議を行いました。タブレットを有効に活用しなが

ら、自分たちの学校をよくしていこうと活発に話し合いが行われました。 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                 

◇表彰おめでとう！よく頑張りました！  
【バドミントン部】   

・北本市長杯争奪バドミントン大会一般男子 3部 優勝  

・北本市長杯争奪バドミントン大会男子中学生  優勝  

・第 37回会長杯争奪中学生バドミントン大会 1年男子シングルス Aブロック第 3位  

 

【陸上部 埼玉県通信陸上競技大会北足立北部班予選会】 

・男子 2年 100m 第 6位  ・男子 800m 第 5位（県大会出場） 

・男子 1500m 第 5 位（県大会出場） 

・男子走高跳 第 5位   ・男子砲丸投 第 7位  

・女子 2年 100m 第 4位（県大会出場）   

・女子 200m 第 3位（県大会出場）  

・女子走高跳第 5位（県大会出場）   

・女子走幅跳（県大会出場）  

 

先月号でお知らせしたとおり、５／１７から民間のスイミングスクールを活用したプールの授業

が始まりました。１学期は、３年生とわかば学級です。１・２年生は、１２月以降に順次実施する

予定です！ ＊正門からスイミングのバスに乗車して出発します！ 
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